

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, jueves 7 de Abril de 1904.

N. 6817

SECCION POLITICA

Al pueblo

En el viaje del Rey a Barcelona funda la monarquía engañosas esperanzas, y el Gobierno insensatas aspiraciones.

La traición de Bayona fué el comienzo de su ocaso. La revolución de Septiembre, el principio de su agonia. La catástrofe colonial, con el tratado de París, su propia inapelable condenación.

Un siglo de lucha ha divorciado para siempre el alma española de aquellas instituciones seculares que, favorecidas hace 400 años por la más asombrosa de las fortunas, no supieron conservar lo que les depuso la suerte y el gomo de la raza, y a punto están de concluir con el resto meniguado del patrimonio nacional.

Cualquiera otra región de la península hubiera podido recibir más placentera que Cataluña la visita del jefe del Estado. No hay, en esta tierra española, plaza para el separatismo absurdo, pero hondos agravios si, contra los que en nombre de una absorbente y estúpida unidad contraria a la naturaleza de las cosas, no sólo arrancaron a Cataluña atributos de su personalidad histórica con nada compensado o sustituido, sino que la mantienen de antiguo en inferioridad de condición, relativamente a otras regiones de la patria común.

En luchas cruentas o pacíficas, en eternas luchas que ensancharon las fronteras nacionales o conquistaron para la industria del país plazas y mercados extranjeros, templóse el carácter de esta raza, difícil para las manifestaciones de la cortesía; nos ca para las altiveces del que manda firme en los afectos, indomable en la voluntad, respetuoso del derecho, fácil y humilde a la razón.

La pompa regia, la farsa palatina no gana simpatías, ni cautiva corazones en este país de la franjeza. El desdén exalta la dignidad. La provocación abre las puertas a la ira y a la violencia.

Aun sangra por todas las heridas que le causó el ultraje, no reparado, el pueblo trabajador de Barcelona, martirizado en Montjuich.

Aun se resiente la vida del derecho, tantas veces interrumpida arbitrariamente en Cataluña, por la suspensión de las garantías constitucionales, que ha dejado, como rastros ominosos corruptelas que se traducen en la costumbre del tormento, en el abuso de la detención y prisión preventiva y en la invasión de fuero que realiza una jurisdicción especial con dividido y hasta con desprecio de la ley común.

Las colectividades políticas que a

la hora presente se comparten las fuerzas sociales de Cataluña, ocupan-se todavía y se ocuparán por mucho tiempo en reparar el daño inferido a la administración y a las costumbres públicas por la influencia inmoral y corruptora del caciquismo monárquico.

La clase media, la industria y el comercio, no han tenido tiempo de olvidar, con todo y ser tan frágil la memoria de los españoles, los infinitos quebrantos que la desastrosa administración de la monarquía restaurada les ha ocasionado en los últimos tiempos.

Todo el mundo ha sentido en la mejilla el rubor de la afrenta y el calor de la ira cuando se ha visto como el Gobierno va a realizar el aventurado viaje prescindiendo hasta de las consideraciones más elementales que se deben a un pueblo, sin haber hecho por delante la distribución de un poco de justicia que devolviendo muchos hombres a su hogar, hubiera fundido muchos rencores, que ahora vibran centuplicados.

Bien ha visto el partido republicano que convertida por su esfuerzo, Barcelona, en baluarte de ideales modernos, progresivos, emancipadores, que preparan un porvenir de mayor libertad política, de más igualdad económica y de más justicia social para todos, aquí es donde la monarquía quiere darnos la batalla y a proquearnos viene, cuando lo hace en tal forma y en tales circunstancias.

Dentro de la legalidad, con las armas del derecho, luchamos y vencimos, sin abatir, por eso, nuestra bandera revolucionaria. Dentro de la legalidad seguimos, manteniendo enérgicamente nuestro derecho y nuestro propósito de apelar a la fuerza cuando sea llegada la oportunidad.

Y ahora se nos provoca neciamente, no a la revolución, al motín, cuando se ha ocupado militarmente la plaza y es Barcelona, para recibir al rey, en vez de un gran laboratorio, de una gran exposición, un gran cuartel.

Somos hombres serios, partido serio, gente de orden que ama la paz y el trabajo. El orden, como lo entienden los que gobiernan, es de arbitrariedad arriba y la resignación abajo.

Para nosotros no es desorden, sino manifestación de existencia, germinaciones de nueva vida, el esfuerzo que realicen nuestros amigos para que el partido republicano de Barcelona no aparezca uncido al carro triunfal de la monarquía.

Mucho exige de nosotros y de vosotros la cortesía y el respeto al derecho de todos, republicanos de Barcelona; pero no tanto que frente a la magestad del rey no sepa sostenerse con dignidad la magestad del pueblo.

Para que resplandezca la suya en

medio de la calle, ha de menester fusiles y cañones.

Azan la frente, porque vultrosa magestad no necesita otros esplendores que los de la razón.

Y mirad a la monarquía cara a cara. Ya no quemán los rayos de ese sol que camina rápidamente a su ocaso. Ya no le veréis más, porque la monarquía muere para que viva la República.

En representación de todos los orgánismos de la Unión Republicana.

Alejandro Lerroux, Emilio Junoy
Barcelona 4 abril 1904.

El terror en Barcelona

Continúan los comentarios respecto al presente viaje del rey a Barcelona y aumenta la expectación a medida que se aproxima la fecha señalada para la expedición regia.

Una prueba elocuente de los temores del gobierno es la batida policíaca que en Barcelona ha comenzado contra los reputados como sospechosos. Sin respetos a la Constitución son encarcelados muchos ciudadanos, otros amenazados y obligados a ausentarse temporalmente de la ciudad con dal, dejando en el abandono y en la miseria a sus familias. No ha bastado el soborno y la compra de conciencias, y se emplea el terror, con todos sus odiosos procedimientos, más odiosos cuanto más se procura envolverlos en formas legales. Los detenidos, cuyo número es ya considerable, permanecerán en la cárcel hasta que termine la excursión regia por Cataluña, y esto, que es irritante, es además ilegal, injusto e inhumano.

Violando las leyes fundamentales, persiguiendo y encarcelando a capricho, resucitando procedimientos verdaderamente inquisitoriales es como el gobierno se prepara a salir del mal paso en que por su propia torpeza le ha metido.

Y no es la prensa republicana la que clama contra las arbitrariedades policíacas cometidas para preparar «un buen recibimiento» al monarca; son periódicos dinásticos fervientes que combaten con saña al partido republicano. A uno de ellos pertenecen los siguientes párrafos, que no tienen desperdicio, como vulgarmente suele decirse:

«Mientras en las calles resuenen los vítores, los aplausos y las aclamaciones, en los hogares de muchos obreros, en los tugurios donde soportan su hambre los menesterosos, imperará el llanto, el dolor, la desesperación.

«No teme el señor Mañra que de los labios de los atropellados, de los heridos en el corazón, en la familia, en la honra, salgan denuestos y maldiciones, y de amantes de la institución monárquica, se truequen, se truequen por las injustificadas vejaciones que reciben, en enemigos encarnizados de ella?

«No se ha dado cuenta el jefe del gobierno de que es mal sistema el de encarcelar a granel ciudadanos que no

cometieron delito alguno, sólo por temor de que puedan descomponer la gran comedia?

«¿Es esa la manera de restar fuerzas a los enemigos de las instituciones? ¿Es esa la manera de hacer prosélitos, de atraerse simpatías y simpatías, de sumar voluntades?

«Lo que todo gobernante debe procurar, por todos cuantos medios lícitos se hallen a su alcance es hacer que el pueblo se compenetre con el Trono, que ame y respete la persona del monarca, que se haga cargo de que si bien es la primera figura de la nación, la que está más alta, la que está bajo el solio, también es el primer magistrado del pueblo, el que, estudiando sus necesidades, puede después elegir los hombres políticos cuyas ideas respondan más bien al mejoramiento de la sociedad y a la corrección y enmienda de los públicos males.

«Los gobiernos, sean éstos del color político que se quiera, profesen las ideas que profesen, no han de restarle al monarca simpatías, adeptos agradecidos y admiradores.

«Es una política desdichada, injusta, cruel, odiosa, la de ir sembrando el terror por las comarcas que el rey ha de visitar, ir atando y encarcelando a hombres honrados por tener mala cara, por ir mal vestidos, por carencia de documentación.

«Lanzar la desdicha a toda velocidad, desenfundadamente, sobre la comarca por donde ha de pasar el jefe del Estado; derramar la injusticia, el llanto, la desolación sobre sus habitantes; tener el terror por arma y el espanto por escudo, ¿es modo noble de servir al monarca y a la monarquía?

«Con el empleo de semejante procedimiento, con la libertad, la honra y el sagrado del hogar a merced de esbirros sin escrúpulos de conciencia, capaces de todo, hasta de prestarse a ser atormentadores de víctimas inocentes, ¿es como pueden ser gratas a los ciudadanos las visitas de los reyes?

No por cierto.

«Si en vez de mazmorras, de cárceles, de cuerdas y de calabozos; si en vez de la presencia del «Pelayo», de triste recordación, en la bahía de Barcelona, hubiera el Sr. Mañra enviado pan para los hambrientos, ropas para los desnudos, consuelos para los que sufren, libertad, indultos para los que gimen inocentemente en las prisiones; si hubiera rebajado los tributos, transformado los consumos, implantando grandes y beneficiosas reformas, desarrollado las obras públicas para atenuar el paro forzoso por la pérdida de los mercados coloniales; si hubiera hecho todo esto, ó siquiera parte, y en nombre del jefe del Estado, entonces no haría falta tratar con los catalanistas, ni sufrir ahora la decepción de que los jefes de estos se marchen, ni sentir el te-

mor de que la frialdad rodee á su majestad el Rey, por los desaciertos cometidos por un primer ministro que vive alejado de la realidad.

El que siembra vientos, recoge tempestades; el que esparce castigos sin razón para ello, recogerá odios y rencores que no se borran nunca.

El terror será una fuerza, pero es una fuerza que á la larga desarrolla otra mayor que lo vence y lo destruye.

La razón, la justicia y el progreso, serán hollados, desconocidos y oscurecidos por las obcecaciones de los hombres, pero pasada la nube, vuelven á resplandecer y á brillar con más intensidad.

No le quepa duda al Sr. Maura. A los reyes, como á todos los seres superiores, se les ama por sus bondades, por los beneficios que derraman sobre sus semejantes, nunca por el terror.

Qué pasará en Barcelona, cuán grandes é inicuos serán los atropellos policíacos cuando hasta los periódicos monárquicos prescindan de convencionalismos y llaman á las cosas por sus nombres.

(Mercantil Valenciano.)

Telegramas

LOS SUCESOS DE SESTAO

Dicen de Bilbao que en Sestao reina profunda agitación á consecuencia de los sucesos allí desarrollados.

Se sabe que el clérigo irascible que arrebató el gorro frigio á un chacho y que con su conducta desatemplada produjo la indignación en el pueblo, que originó lo ocurrido, se llama Santiago Mendiguren.

Se desmiente que los elementos que asistieron al entierro civil fueran los que provocaron el conflicto.

Este fué motivado por el reaccionario alcalde y los elementos clericales.

Los detenidos con motivo de los sucesos han sido conducidos esta madrugada á Valmaseda.

Los demócratas creen que no se verificarán ya más procesiones en Sestao, después de lo sucedido.

Censúrase á las autoridades que permiten procesiones y mandan detener á los que no se descubren al verlas parar.

Hay muchos más heridos que los que en el primer momento se comunicaron.

Un niño y una joven de pocos años ambos tienen proyectiles incrustados en la pierna y pecho.

No es cierto, como se había dicho, que los elementos radicales causaran destrozos en el Cementerio Católico.

Las autoridades han prohibido el meeting que habían solicitado los republicanos para protestar de estos sucesos.

LOS REPUBLICANOS DE BILBAO

Bilbao.—Anoche se verificó en el Circo del Ensanche una velada y función de teatro organizada por el casino republicano.

El teatro estaba lleno de bote en bote.

Algunos de los espectadores y espectadoras, llevaban puestos gorros trigueros.

Isaac Gonzalez cantó varias composiciones escogidas; en las que lució su hermosa voz, ganándose muchos aplausos.

La orquesta, á ruegos del público, tocó en los intermedios «La Marsellesa», el «Trágala», el «Himno de Riego» y el «Himno de Caseros», que fueron oídos poniéndose en pie los concurrentes y aplaudiendo y vitoreando con verdadero delirio.

Una niña de cinco años que lucía un diminuto gorro frigio y que se hallaba en un palco, llamó la atención por el entusiasmo que demostraba, llevando el compás de la orquesta.

Se llama dicha niña Belén Vega y es hija del director del semanario «La República».

Reinó en la fiesta gran entusiasmo y animación y el orden más completo.

Al terminar la función se dieron vivas á la República y á Salmerón.

LO QUE DICE SANCHEZ GUERRA

El ministro de la Gobernación hablando con los periodistas manifestó que á juzgar por los telegramas recibidos de los gobernadores, la tranquilidad es completa en toda la Península.

Dijo también que el Consejo de esta tarde llevará un expediente sobre adquisición de cinco coches para transportar la correspondencia desde la Administración á las estaciones del Ferrocarril.

Añadió que se halla abierta la información sobre el descanso dominical, y que hasta la fecha solo han acudido á informar una comisión de pasteleros.

PARIS 3.

MUJER SOLDADO

Comunican de Odena que en Port Arthur ha ocurrido un suceso romántico.

Un soldado, que era muy apreciado por sus compañeros, quedó herido en una pierna en uno de los combates.

A pesar de la orden del médico para que ingresara en el hospital, el soldado negóse tenazmente á obedecer.

En vista de esto sus compañeros se lo llevaron violentamente al hospital.

El soldado, convencido de que era inútil toda resistencia, abrióse una arteria con ánimo de suicidarse.

Al desnudarlo se vió que era una mujer.

Después averiguose que tenía dieciocho años de edad y que había ido á la guerra disfrazada por amor á un oficial.

Momentos antes de morir hizo que se llamase al oficial en cuestión, el cual, una vez en su presencia, rogóle que se casara con ella.

El oficial, á pesar de las insistentes réplicas de sus compañeros para que consintiese en la petición de la moribunda, negóse rotundamente á ello.

A poco de morir la referida joven, el oficial encerrose en una habitación y disparóse un tiro en la cabeza, que le causó la muerte instantáneamente.

París 4.

De San Petersburgo comunican que ha causado profunda impresión un suceso ocurrido á bordo del crucero protegido «Jemtchug». Mientras los oficiales del mismo estaban en el comedor tomando café, el comandante notó que el crucero se sumergía con gran rapidez. Practicado un reconocimiento, se vió que las válvulas estaban abiertas y que por ellas se precipitaba el agua á torrentes; también

se vió que en algunos puntos estaban perforadas las planchas. Abierta una sumaria sobre el caso, se ha venido en conocimiento de que el suceso es obra de una mano criminal, pero sin poderse determinar quién fuera el culpable; se cree que sea obra de algún tripulante nihilista afiliado á alguna Sociedad secreta. Ha sido reforzado el personal de las máquinas. El crucero es de los mejores y se cree que quedará recompuesto en poco tiempo, aunque las averías son de consideración.

MAHÓN

Visita del Rey

La junta de ayer.—Al llamamiento hecho por el señor Delegado del Gobierno fueron muchas las personas que acudieron al local que ocupa la escuela de niñas de la calle de S. José, en donde tuvo lugar una reunión con el objeto de tratar sobre particulares relacionados con la próxima llegada del Monarca á esta ciudad.

Ptesidió la reunión el señor Delegado D. José Cavanillas, teniendo á su derecha al alcalde D. Juan Victory y á su izquierda el diputado provincial D. Juan Orfila.

Abierta la sesión el señor Cavanillas explicó el objeto de la misma y dió cuenta de la llegada del Rey á Barcelona y del entusiasta recibimiento que se le había dispensado, terminando su discurso con un Viva España que fué contestado por la concurrencia.

Acto continuo tomó la palabra el señor Orfila, el cual recordó la buena acogida que en nuestra ciudad había tenido D.^a Isabel II y D. Alfonso XII y añadió que tenía la seguridad que la misma de entonces ó superior, la tendrá Alfonso XIII. Dijo que no dudaba de que el pueblo mahonés sabría responder al llamamiento; que, sin miras de color político, debíamos mirar al huésped como el Jefe supremo del Estado, la genuina representación de la nación española que él encarnaba, y desairarle por lo tanto fuera un baldón para Menorca, por lo tanto todos debemos unirnos—dijo—y dispensarle un buen recibimiento para que guarde grato recuerdo de nuestra ciudad.

Luego tomó la palabra el señor Victory y explicando las gestiones que había realizado, todas con buen éxito.

El señor Delegado suplicó á la concurrencia que si alguien deseaba hacer alguna observación que la hiciese y sería atendida, pero como nadie pidió la palabra, el señor Cavanillas pasó á exponer el programa de festejos, que es el siguiente:

El Rey irá á tierra en la trainera «Bella Mahonesa» tripulada por jóvenes de la buena sociedad mahonesa, desembarcando junto al templete que levanta la sociedad «La Marítima» en el sitio que ocupaba la antigua Consigna. Luego se trasladará á Mahón entrando por la calle del Castillo y pasando por la Plaza del Príncipe, del Carmen, calle de Arravaleta, Nueva y Plaza de la Constitución, entrando en Santa María donde se cantará un *Te-Deum*.

Terminado éste se dirigirá á las Casas Consistoriales y tendrá lugar la recepción popular. Si la hora no es

demasiado avanzada visitará S. M. los Establecimientos Municipales y si no fuera posible, se trasladará á bordo del Giralda para comer, visitando por la tarde la fortaleza de Isabel II.

Al regresar tendrán lugar unas regatas y por la noche la fiesta marítima que consistirá en iluminar el puerto á la veneciana, lo mismo que buques y embarcaciones pequeñas, para las cuales hay tres premios destinados á las mejor iluminadas. Además el vapor «Isla de Menorca» se situará junto al «Giralda» en el cual una masa de ochenta coristas y cuarenta músicos darán una serenata al Rey.

Además, aprovechando la ocasión de hallarse en el puerto el día de la llegada de S. M., los dos vapores «Menorquín» é «Isla de Menorca», el Ayuntamiento los ha fletado para que salgan los invitados á recibir al Rey en alta mar.

Se dará aquel día una comida extraordinaria á los asilados en los establecimientos municipales de Beneficencia y bonos de pan á los pobres.

El Sr. Vigo, propietario del predio San Antonio, para el mejor lucimiento de los festejos costeará el día de la llegada del Rey una merienda á todos los niños de las escuelas públicas y particulares, que tendrá lugar en las laderas de su predio que dan al puerto.

A petición de un concurrente se acordó conceder diplomas á las casas mejor adornadas.

Por último acordaron los fabricantes y comerciantes allí reunidos á petición del Sr. Delegado, que el día de la llegada de S. M. no abrirían sus talleres y comercios, con el objeto que todo el pueblo pueda tomar parte en las fiestas, y levantó la reunión el Sr. Cavanillas dando un Viva á España y al Rey que fue contestado por la numerosa concurrencia.

EL REY Á BALEARES

Varias noticias

En el último consejo de Ministros celebrado en Palacio el presidente del mismo, el Sr. Maura, manifestó que no acompañaría á S. M. durante toda la excursión proyectada. Irá solamente á Cataluña y Baleares regresando desde Palma de Mallorca á Madrid, para ir preparando los trabajos que han de someterse á las Cortes cuando estas reanuden sus tareas á mediados de Mayo.

Tenemos noticias que en el viaje de S. M. á estas islas, le acompañarán algunos representantes de la prensa. Hasta el presente, sabemos que pasarán á esta ciudad, el Sr. Gistan redactor del «Diario Universal»; D. Felix Lorenzo, redactor de la Agencia Fabra; D. Antonio Rodriguez Lázaro, por «El Liberal», y el Sr. Peris Mencheta, por la Agencia Mencheta.

PALOMAS MENSAJERAS

Se nos ha dicho que se han hecho gestiones cerca de un inteligente colombofilo para que facilite palomas mensajeras con el objeto de transportarlas en el «Giralda», y cuando vaya de Barcelona á Mahón y al hallarse á la vista de nuestras costas, soltarlas con algunos despachos.

SERVICIO DEL REY

En Barcelona se hallan el cocinero mayor sus ayudantes y camareros que están encargados del servicio y cocinas reales de Madrid.

Este personal se ha traído consigo no sólo la vajilla y útiles de cocina, sino también las primeras materias para la confección de los platos que serán servidos á D. Alfonso, pues se proponen no comprar en los mercados de ninguna ciudad sino lo que sea absolutamente indispensable.

Dicho personal tiene la obligación de acompañar al rey en todas sus excursiones, aun cuando sólo se tratara de un simple almuerzo, el cual será también servido por dichos camareros y confectionado por el personal de la cocina real, con la misma vajilla y batería de cocina que se traen.

Pronósticos del tiempo para lo que resta de la presente quincena:

El miércoles, 6, será bastante tranquilo, porque sólo quedarán en Africa mínimos barométricos que causarán alguna lluvia en Andalucía y Levante.

Continuará baja la presión en Africa el jueves, 7, y se realizará entonces la ley de reversión descubierta por H. Tany, pues avanzará hacia el SO. de la península una depresión, y otra se acercará a Galicia.

Se reproducirá el mal tiempo de lluvias, especialmente desde el O. a las regiones centrales, con vientos del segundo y tercer cuadrante.

El viernes, 8, los centros de perturbación estarán en el S. de Portugal y en el Cantábrico, y continuarán las lluvias, que serán bastante generales.

El sábado, 9, se habrá bifurcado la depresión del Cantábrico, situándose sus núcleos en el NO. de Francia y en el Mediterráneo superior; la del S. de Portugal se hallará por el Estrecho.

Esta dispersión de fuerzas hará mejorar el estado atmosférico general; sin embargo, se registrarán algunas lluvias, particularmente en el N., NE. y Andalucía.

El domingo, 10, se habrán reunido en el Mediterráneo los mínimos del día anterior, y seguirán ocasionando algunas lluvias en las regiones vecinas a esta mar, desde donde se propagarán algún tanto hasta la meseta central.

Cambiará la situación meteorológica desde el lunes, 11, porque las depresiones del Atlántico se dirigirán a Irlanda; por tal motivo tendremos tiempo bastante bueno y tranquilo del 11 al 12, en cuyos días sólo se sentirá la influencia de estas depresiones en el NO. y N. de la Península.

El miércoles 13, volverá a perturbarse el estado atmosférico, pues la depresión de Irlanda se inclinará a nuestras regiones, y otras fuerzas del Atlántico se aproximarán al SO. de la Península.

Se producirán algunas lluvias desde el NO. y SO. al Centro, con vientos de entre SO. y NO.

Del 14 al 15, seguirá desenvolviéndose por Inglaterra y mar del Norte la depresión de Irlanda, y se formarán en el Mediterráneo centros de baja presión, que ocasionarán lluvias, principalmente desde las regiones próximas al Cantábrico y Mediterráneo hasta las centrales.

SPELDON.

Mañana saldrá para Barcelona en el vapor directo un comisionado con el objeto de ultimar el contrato con la compañía dramática que dirige D. José Vico, la cual debutará la semana próxima, dando en el teatro principal una serie de funciones.

Como está proyectado que se celebrará una función de gala en honor del Rey los arrendatarios del Teatro no reparando en gasto alguno han encargado la ornamentación del mismo al señor Sintés Mercadal.

Esta tarde se ha hecho a la mar el yate a vapor de nacionalidad francesa «Vallba» llegado ayer al anocheer.

Habiéndose perdido un canario «verderón» ayer mañana se gratificará convenientemente a la persona que lo entregue en la calle de la Infanta número 26 en casa de D. Juan F. Taltavull.

Cuántos deseen obtener objetos propios para adornar las fachadas de sus casas durante la próxima estancia del Rey en esta ciudad pueden hacer sus pedidos a don Rafael Vidal dueño de la librería de la calle Nueva número 7.

Copiamos de «La Publicidad» de Barcelona:

ESPECTACULO ANTICRISTIANO
El arco de «triunfo» que el católico, apostólico y archiromano marqués de Comillas hace levantar, por sus súbditos operarios, en el paseo de Gracia con motivo de la real visita, ha sido el espectáculo más edificante que hemos admirado durante el jueves y viernes santo en Barcelona.

Sin darse punto de reposo, los obreros del beato varón marqués daban de martillazos y golpes de picos y hazadones, no preocupándose, para nada absolutamente, del aniversario de la muerte del mártir del Gólgota, y si sólo lo atentos a dar avance al homenaje que un marqués presta a su rey y señor, en una ciudad que, con asombro, contempla la herejía del más católico de los nobles de España, cometida en pleno paseo de Gracia.

Este espectáculo, que bien pudieran calificar de repugnante los católicos de buena fé, ha demostrado a Barcelona entera que para el marqués de Comillas, antes que la religión de Jesucristo, está el interés político-transatlántico; que antes que la majestad divina está la majestad humana; que antes que el respecto que se merecen los sentimientos religiosos, están los intereses del representante político del Papa en España, del defensor de Nozaleda, el señor Maura, y por consecuencia, y por encima de todo, están los intereses de la gran Compañía de... Jesús escarnecido.

UN ADORNO

Dice un diario.

«Ayer tarde quedó colocado en la fachada de la dirección de la Compañía Trasatlántica un aparato de madera que figura un palo de buque con su cofa, el cual será iluminado con bombillas eléctricas.»

No estaría demás poner bajo ese adorno un artístico letrero en el que se leyese:

«Subvención anual: Nueve millones de pesetas.»

Mr. Stewar L. Woodfort, embajador de los Estados Unidos en España, cuando estalló la guerra hispano-yankee, ha remitido 250 francos al embajador norteamericano en París para el monumento a Emilio Cartelar.

Noticias sobre el radio

El radio cuesta demasiado caro—150.000 francos el gramo—para tener la tentación de poseerlo. Con el radio va a ocurrir lo que ha pasado con las supuestas minas de oro que se descubren de nuevo diariamente en innumeradas regiones.

Las proposiciones que reciben continuamente de MM. Curie, Becquerel y consocios son numerosas. Se dice que algunos mal intencionados

se habían provisto de ejemplares auténticos de plecbenda (el único mineral radifero conocido hasta aquí) y ensayaron hacer fortuna dando a entender que dicho material procedía del medio día de Francia: no pudieron lograr su objeto pero este hecho demuestra la ambición que reina.

Con el radio tendrían explicación, primero: los rayos del sol que no se cansan de hechar torrentes de calor y de luz sin sufrir desgaste alguno, y segundo, la virtud misteriosa de ciertas aguas minerales cuya acción medicinal es innegable y cuyo análisis más minucioso no indica la presencia de ningún elemento particular.

Existe un país—civilizado, como es natural—en el cual no puede casarse una joven sin estar provista de un certificado que acredite que es «mujer de su casa», y ese país es Noruega, en donde ninguna mujer puede contraer matrimonio si no presenta un certificado expedido en debida forma, acreditando sus aptitudes como costurera, zurcidora, cocinera e hilandera.

Pocas se casarían en España si necesitaran presentar un certificado igual.

En cambio se quedarían solteras muy pocas, si les exigieran para contraer matrimonio la cédula de comunión, el devocionario y un certificado en que demostraran sus aptitudes para el chisme, la murmuración, el abandono del hogar y el odio a la limpieza verdad.

Cada país tiene sus costumbres.

Copiamos del «Diario del Comercio de Barcelona»:

EL VIAJE DEL EMPERADOR GUILLERMO
Hoy debe salir el emperador de Alemania de Messina, para visitar las poblaciones sicilianas más importantes, para ir después a Artú y tomando la vía de Messina, dirigirse a Génova.

El monarca alemán sigue gozando de excelente salud.

El ministro de la Gobernación de Italia ha ordenado a toda la policía de la nación que procuren a toda costa lograr el arresto de un peligrosísimo anarquista veneciano, que procedente de América ha llegado a Italia, con el objeto de atentar contra la vida del emperador Guillermo, terrible misión que le tiene confiada un numeroso grupo de anarquistas del Norteamérica.

Leemos en nuestro colega «Heraldo de Madrid».

Se nos pregunta cuando serán licenciados ilimitadamente los soldados del reemplazo de 1901 que llevan veintiseis meses en filas.

Suponemos que si las circunstancias internacionales no exigen que continúen en ellas, se concederán licencias cuando estén intruidos los reclutas del último reemplazo, es decir, para mediados de Mayo ó principios de Junio, después de las asambleas de primavera.

El número 28 de la hermosa revista: HOJAS SELECTAS, correspondiente al mes de abril, se encuentra a la altura de los mejores que lleva publicados y llamará de seguro la atención por lo escogido del sumario y lo espléndido de sus ilustraciones.

Además de una completa información sobre los antecedentes y comienzos de la guerra en el Extremo Oriente y de otro importantísimo estudio de reputado publicista inglés John G. Leigh sobre «la nueva República de

Colombia y el canal de Panamá», ilustrados ambos artículos con gran número de fotografías, y de una extensa sección gráfica de actualidades, publica los siguientes trabajos:

La semana santa en Marchena, por Tomás Mendigutia.—«El puente del Diablo, poesía de Francisco de Irache».—Gaceta de la mujer.—Las letras de molde, por R. de Palacio.—Fauna y flora peculiares de la Numismática española, por Eduardo Reyes Prósper.—Un hombre apurado, por Julio V. Tomey, con dibujos de R. Opisso.—Cruzada de amor, novela de los tiempos medioevales por Ramón Perez de Aya la, con dibujos de J. Pey.—Colón, poema de Ramón de Campoamar, con dibujos de J. Pasco.—Entre dos Océanos viajes y aventuras por Luciano Biart, con dibujos de F. Lix.

SECCIÓN TELEGRÁFICA (SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 6, 12:30.

Barcelona.—Ha llegado el Rey siendo recibido con aplausos y vivas entusiastas que duraron desde que se apeó del tren hasta que entró en la Catedral en donde se cantó un Te-deum.

Madrid 7, 2:45.

Barcelona.—El recibimiento del Rey fué entusiasta. Fueron á recibirle á la estación todos los obispos catalanes los cuales formaron parte de la comitiva hasta llegar á la Catedral donde cantóse el Te-deum. Muchos edificios halláanse engalanados. La oficialidad de los buques extranjeros saludó al Rey.

Madrid 7, 3:50.

Desde el balcón de la Capitanía general presenció S. M. el desfile de las tropas de guarnición en Barcelona; luego dió un paseo en coche por la ciudad, acompañado del Sr. Maura, sin escolta alguna; luego tuvo lugar la recepción oficial y por la noche un solemne banquete.

Madrid 7, 4:20.

Se ha celebrado la sesión inaugural del Congreso de arquitectos siendo presidida por el ministro de Instrucción pública señor Dominguez Pascual.

Madrid 7, 4:50.

S. M. la ex reina Isabel II se ha agravado en su enfermedad. Su hija la infanta Isabel ha llegado á París.

Madrid 7, 5:25.

Un despacho oficial de Barcelona dice que durante la visita que S. M. el Rey hizo á la exposición del Fomento del Trabajo, explotó en las cercanías, un petardo resultando dos heridos; hay un detenido.

Madrid 7, 3:00.

Según telegrama oficial de Barcelona en la casa n.º 19 de la Rambla del Centro estalló un petardo una hora antes de pasar el Rey con dirección al Fomento del Trabajo Nacional; se confirma el hecho diciendo que ha habido dos heridos.

Madrid 7, 4:10.

Por despacho particular de París se dice que la reina Isabel II ha sido sacramentada.

Madrid 7, 6:20.

Tokio.—Una patrulla japonesa ha franqueado el río Yalou. Los rusos tienen puestos avanzados en el río Imas; continúa la concentración japonesa en la orilla izquierda del río sin entorpecimiento alguno.

Las personas que con motivo de la visita de S. M. el Rey á esta isla, deseen obtener cualesquiera objetos propios para adornar é iluminar las fachadas de sus casas, tanto de las que tienen vistas á la calle como en los puertos que ha de tocar el Monarca, pueden dejar sus pedidos en la librería de la calle Nueva n.º 7 cuyo dueño los servirá gustoso.

5.000 pesetas

Las dará un sexagenario á renta vitalicia. Informarán en esta imprenta.

EDICTO

(Para la traslación de los mozos á la Capital de Provincia.)

Don Juan Victory Taltavull,
Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que en virtud de lo preceptuado por el art. 118 de la ley de reclutamiento y reemplazo del Ejército de 21 de Octubre de 1896, la Autoridad Civil de la Provincia ha señalado á esta población los días 22, 23, 25 y 26 del corriente para celebrar el juicio de exenciones ante la Comisión mixta. Al efecto todos los mozos interesados en dicho acto, deberán acudir á la Casa Capitular el día 19 del actual á las cuatro horas de su tarde á fin de ponerse en marcha para la Capital con el comisionado nombrado por este Ayuntamiento; en la inteligencia de que, los que dejen de presentarse el día y hora marcados, se entenderá que renuncian á las reclamaciones que tengan pendientes de resolución, y sufrirán los perjuicios á ello consiguientes.

Y cumpliendo con lo que ordena el art. 119 de la citada Ley y 1.º de los adicionales de su Reglamento de 23 de Diciembre del propio año, se publica el presente edicto, insertándose á continuación los arts. 118 y 119 repetidos, para que nadie pueda alegar ignorancia, de sus deberes ó facultades, y á fin de evitarles toda clase de perjuicios, además de citarse por papeleta á cada mozo interesado.

Art. 118. El día que el Gobernador, á propuesta de la Comisión mixta, haya señalado á cada pueblo para el juicio de exenciones ante la misma Comisión, que será del 1.º de abril al 30 de junio, se hallarán en la capital de la provincia:

Primero. Todos los mozos del mismo pueblo que hayan sido excluidos total ó temporalmente por cortedad de talla ó defecto físico, los cuales serán tallados y reconocidos definitivamente.

Segundo. Los que hayan reclamado ó sido reclamados en tiempo oportuno para ante la Comisión mixta por suscitarse dudas acerca de su talla ó de algún defecto físico que hubieren alegado; y

Tercero. Cualesquiera otros que hubiesen reclamado para ante la Comisión mixta contra algún fallo del Ayuntamiento y los interesados en estas reclamaciones que lo estimen conveniente.

Art. 119. Para la salida de los mozos en dirección á la capital, además de citárseles por medio de anuncio, se hará á cada uno de ellos la oportuna citación personal, de igual modo y en la

misma forma que exige el art. 55 para el acto de la clasificación.

Mahón á 6 de abril 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

Sociedad Anglo-Española

de Motores, Gasógenos y Maquinaria General (antes Julius G. Neville).—Compañía Anónima.

El Consejo de Administración de esta Sociedad en sesión de hoy ha acordado proceder al pago del primer dividendo activo de sus acciones á cambio del cupón n.º 1 de las mismas.

El pago se efectuará en las casas que la sociedad tiene establecidas en Madrid y Barcelona y en esta plaza en el Banco de Mahón á partir del día 5 del actual.

Mahón 1.º Abril de 1904.

Por A. del C. de A.—El Secretario, Mateo Seguí.—V.º B.º—El Presidente, Juan F. Taltavull.

2-6.

Administración Depositaria Especial de Hacienda de Menorca.

Clases pasivas.—Revista.—En cumplimiento de lo que determina la ley de 25 de julio de 1885 y conforme á lo prevenido en las reales órdenes de 29 de Diciembre de 1882; 4 de Marzo de 1897 y Reglamento de la dirección general aprobado por real orden de 30 Julio 1901, los individuos de clases pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en esta Administración Depositaria, deberán presentarse á pasar la revista anual ante el Sr. Interventor de la misma, dentro del mes de Abril próximo, desde las diez de la mañana á la una de la tarde por orden de nóminas que se expresan á continuación.

El acto de revista tendrá lugar para todas las clases, en las oficinas de esta Administración situada en el edificio de la Aduana.

Día 8.—Monte Pío Militar.

» 9.—Monte Pío Civil.

» 11.—Retirados de Guerra y Marina, cruces pensionadas y jubilados. Mahón 30 Marzo 1904.—El Administrador Depositario.—José Riera.

Para alquilar

Lo está la casa calle Santa Eulalia núm. 86 que hace esquina con la calle de San Manuel.

Informes calle Infanta 178.

Imp. de Francisco Fábregues, á cargo de Miguel Ribé.

A todos los niños y niñas que se retratan en traje de primera. Comunicación y encarguen las fotografías de primera clase (aunque solamente tomen una copia), la primera se les hará en colores, sobre ladrillos, sobre paleta, con aleyoría ó con marco «Fashionable» y sin aumento de precio.

1.ª COMUNIÓN

Miranda, 4 FEMENÍAS Miranda, 4

Fotografía fundada en el año 1869

¡VERDADERO REGALO!

Los clichés se conservan durante un año (Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

REVOLUCIÓN CIENTÍFICA

La verdadera y maravillosa Medalla

ELECTRICA Y MAGNETICA

BATERIA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE

La Electricidad y el Magnetismo

aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

Depósito exclusivo en la zona de Menorca:

MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30—MAHON

UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40

Se facilitan prospectos á quien los solicite.

Para vender

Lo están los aparador y mesa de centro de la confitería «El Aguila de Oro».

Para informes dirigirse á la misma, Plaza del Príncipe, n.º 9, Mahón.